

DICIEMBRE 1967

Mensaje Presidencial

En vista de la campaña electoral y para comenzar su último año de gobierno, el Presidente Leoni presentó el tradicional mensaje de Año Nuevo el 31 de diciembre.

a) **Predicciones: Los comicios designarán nuevo equipo gubernamental:** Ante el Cuerpo Diplomático y representantes de las instituciones y sectores gubernamentales del país anunció que en el año 1968 un nuevo equipo de gobierno será designado por la libre voluntad de los venezolanos, quienes darán nuevas pruebas de su madurez cívica y política. Al hacer dicho anuncio señaló igualmente que "al contemplar el grado de avance institucional de nuestra patria, nadie puede asegurar quién será el candidato presidencial ni el partido triunfador en el próximo proceso electoral". Asimismo, al hacer dicho comentario, señaló que el candidato que resulte triunfante contará con el respaldo de las Fuerzas Armadas Nacionales para poder tomar el gobierno.

b) **Reprimenda a los médicos en la crisis con el IVSS:** Además de este toque de carácter político, en el cual hizo ver su imparcialidad y su disposición de entregar el poder a cualquiera que sea el triunfador en las próximas elecciones, hizo un análisis también bastante detallado de la crisis que se ha planteado en el mes de diciembre entre los médicos y el Seguro Social. Criticó la posición de los médicos y señaló que, frente a semejante posición, "el Gobierno Nacional no podría mantener indefinidamente su prudente actitud ante una conducta gremial que puede llegar a tipificar delitos y faltas previstas en nuestra legislación penal".

c) **Pacificando con Paulo VI:** Otro texto importante de su discurso fue la declaración sobre la creación del día primero de enero como día de la paz, iniciativa tomada como una contribución al espíritu de la paz y al llamamiento que hizo Su Santidad Paulo VI. Dijo: "En Venezuela, pueblo y gobierno recibimos con simpatía y emoción profunda ese amabilísimo llamado para celebrar y para trabajar diariamente por una paz justa." Hablando del tema de la pacificación manifestó que "siempre hemos estado animados de la mejor decisión de facilitar el regreso a la vida legal de cuantos estén sinceramente dispuestos a rectificar rumbos torcidos y listos para reincorporarse a la actividad normal del país y acogerse al amparo de nuestras leyes amplias y unitarias". Como ratificación de esa disposición citó las medidas por las cuales había dispuesto poner en libertad a centenares de procesados por delitos políticos.

d) **Algunos hechos económicos:** Además de los aspectos políticos, hizo una mención también, al comienzo de su discurso, sobre algunos hechos económicos que él consideró importantes en la vida nacional. Entre estos hechos está la nueva licitación de la Siderúrgica del Orinoco del suministro, montaje y puesta en marcha de los equipos para una planta de productos planos con una inversión que se acerca a los setecientos millones de bolívares. Igualmente mencionó la puesta en servicio de la planta de aluminio situada en Matanzas, empresa en la cual participa la Corporación Venezolana de Guayana y la Reynolds Metal Company. También aludió a otros proveedores de productos que se desarrollan igualmente en la zona de Guayana, como son los trabajos de recuperación del Delta del Orinoco y la planta para la producción de un millón de toneladas métricas de briquetas, mediante acuerdo entre el Gobierno Nacional y la Orinoco Mining Company.

Es de notar que los cuatro hechos de significación económica de mayor relieve que mencionó el Presidente se están ejecutando todos en la región de Gua-

yana. Sobre los logros que el Gobierno ha realizado en materia económica en otras zonas del país, apenas aludió sino al impulso recibido por el Programa Nacional de Vivienda Social, debido especialmente al Banco Obrero. Del resto, ni una palabra.

En cuanto a la situación monetaria y fiscal, el Presidente ratificó que debía tenerse confianza en la solidez del bolívar y que Venezuela ha podido participar en una serie de acuerdos de cooperación monetaria internacional. En cuanto a las reservas internacionales del Banco Central, para fin de año se habían colocado en 862 millones de bolívares y la gestión fiscal, según sus palabras, había dado un superávit de 285 millones, ya que los gastos llegaron, de acuerdo con las estimaciones fiscales, a 8.340 millones de bolívares.

La estrategia del 68

Para quienes tienen ya fijada una estrategia política en 1968, la campaña electoral reaparece polarizada en torno a la figura de tres candidatos: el candidato del Gobierno, Luis Beltrán Prieto y Rafael Caldera.

¿Quién habrá de ser el candidato de Acción Democrática? Eso es lo que todavía está muy incierto. Los únicos candidatos seguros continúan siendo Luis Beltrán Prieto y Rafael Caldera.

Vamos a analizar el panorama de cada una de las tres candidaturas y de los partidos que los respaldan.

AD: cuarteto de la suerte. — Acción Democrática, después de la división producida por la candidatura de Prieto, parecía que la de Gonzalo Barrios era un hecho. Sin embargo, algunas circunstancias hacen pensar que Gonzalo Barrios pudiera retirar a última hora la suya. No es, pues, un candidato definitivo de Acción Democrática. Algunas personas que intervinieron en la crisis con carácter oficial de mediadores, como Eligio Anzola Anzola, han pensado que la mejor manera de resolver la crisis entre gonzalistas y prietistas es con el lanzamiento de su propia candidatura. Los observadores políticos consideran que si Gonzalo Barrios, por cualquier circunstancia, no llegara a ser el candidato de Acción Democrática, la escogencia dentro del seno del Gobierno sería entre Leopoldo Sucre Figarella, actual Ministro de Obras Públicas, y Reinaldo Leandro Mora, actual Ministro de Relaciones Interiores. Ambos pertenecen a la generación más joven de Acción Democrática y son considerados como los ministros más eficientes y leales del Presidente Leoni.

Sin embargo, a pesar de los deseos de muchos acciondemocratistas, no está claro del todo que Gonzalo Barrios retire su candidatura. Después de pasar varias semanas de descanso en México, Gonzalo Barrios ha regresado al país lleno de grandes ilusiones y con el firme propósito de trabajar duramente por su candidatura. Asesorado por un grupo de expertos, Gonzalo Barrios está estudiando la que sería su estrategia electoral para proyectar en el electorado una imagen que corresponda a sus aspiraciones presidenciales. Según eso, Barrios, Sucre Figarella, Mora y Anzola son el "cuarteto de la suerte" en A. D. para la silla de Miraflores.

Mientras tanto, en Berna, el expresidente Betancourt sigue guardando un impenetrable silencio. Esto ha dado base para que Gonzalo Barrios y Leandro Mora dejen saber, por intermedio de sus partidarios y lugartenientes, que Betancourt ve en cada uno de ellos al candidato de su simpatía; pero lo cierto es que Betancourt aún no ha anunciado públicamente a quién piensa darle su respaldo. Lo que sí se sabe con seguridad es que el candidato de Betancourt para 1972 sería el propio Betancourt, aun cuando Acción Democrática no estuviera en el gobierno.

El prietismo (M.E.P.). — Indudablemente que la figura de Prieto es la que ha llevado más gente en las repetidas divisiones que ha tenido Acción Democrática. De mucha mayor profundidad que la crisis del MIR y que la crisis del ARS, el movimiento prietista ha logrado calar seriamente dentro de Acción Democrática. Una Convención Nacional del prietismo, celebrada en

el mes de diciembre, acordó la formación de una nueva organización que se llama Movimiento Electoral del Pueblo (M.E.P.). En torno a la figura del Dr. Prieto se ha aglutinado una serie de fuerzas que tienen en común su posición antibetancourista. Sin embargo, hay algunas figuras consideradas dentro de la línea betancourista que han quedado dentro del Comité Ejecutivo Nacional de la nueva organización. El M.E.P. queda presidido por Luis Beltrán Prieto y una de sus figuras principales, Jesús Angel Paz Galarraga, queda como primer Vicepresidente. Paz Galarraga eligió el cargo de primer vicepresidente para mantenerse en la misma posición que ocupaba en el antiguo CEN de Acción Democrática. La creación del M.E.P. ha lanzado a un primer plano de la política nacional una figura que se había mantenido hasta ahora en discreta posición en organismos económicos internacionales. Se trata de Braulio Jattar Doti, quien hasta hace poco era nuestro embajador en la ALALC. Esta nueva figura le da al partido de Luis Beltrán Prieto una imagen distinta de la que hubiera tenido si hubiera quedado como figura principal el senador Paz Galarraga. Hay que recordar que el exembajador economista es uno de los más viejos dirigentes de Acción Democrática, quien ejerce, además, un control bastante completo de las antiguas filas de A. D. en el Estado Falcón y tiene también bastante prestigio en las antiguas filas de Acción Democrática. Tuvo una posición muy marginada durante el gobierno de Betancourt, el que no le dio ninguna posibilidad de promoción. Durante el gobierno del Presidente Leoni había sido mantenido también al margen por sus compañeros de partido que hoy están con el Dr. Barrios. Jattar tiene además otra característica que lo hace muy valioso para el Dr. Prieto en esta época de campaña electoral: su conocida posición democrática y anticomunista. Por otro lado, mantiene relaciones muy cordiales no sólo con los dirigentes de los demás partidos políticos del país, sino también con los sectores económicos y empresariales, con los cuales ha trabajado en algunas oportunidades. Sus relaciones con los empresarios y las fuerzas sindicales del país han tenido mayor incremento con motivo de las discusiones relacionadas con el ingreso de Venezuela en la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio. La pregunta que mucha gente se formula es: ¿Será Braulio Jattar Doti una figura decorativa en la Secretaría General o el avisado político falconiano tomará muy en serio las riendas de la dirección del partido que, en prueba de gran confianza, Luis Beltrán Prieto le ha encomendado? Durante los próximos meses podremos saber la pasta de dirigente político que puede tener este Secretario General en estreno. En todo caso, su presencia en la Secretaría General le da indudablemente un aire de respetabilidad al Movimiento Electoral del Pueblo.

La consigna del cambio.—La tercera candidatura que está polarizando el interés y la atención de la opinión pública nacional es la de Rafael Caldera, quien se ha presentado como el candidato del cambio. Recogiendo una sentida aspiración nacional que busca un cambio total en la vida política venezolana, COPEI y Caldera han tomado la consigna del cambio. Aparte el impacto que dicha consigna ha producido en grandes sectores de la vida nacional, otros factores han influido notablemente en el crecimiento y desarrollo de la candidatura de Caldera. La división de Acción Democrática ha llevado a muchas personas que antes eran escépticas o vacilantes a la convicción de que ahora sí, efectivamente, Caldera tiene bastantes posibilidades de triunfar. Y esto ha hecho que esos sectores se decidan de manera más clara y categórica en favor de la candidatura presidencial de Caldera.

Durante el mes de diciembre se supo que la gente de COPEI había concentrado todo su esfuerzo y su energía en la preparación del Congreso de Técnicos y Profesionales que tendrá lugar en el mes de enero. Además continúan trabajando, según ha podido saberse, aun cuando muy calladamente, en el montaje de su maquinaria electoral. Dirigida por el ingeniero José Curiel, la labor de organización electoral de COPEI, que emplea las técnicas más modernas de opinión pública, le dará a Caldera uno de los instrumentos más eficaces para garantizar el entusiasmo despertado por su candidatura, el cual será canalizado el día de las

elecciones de una manera eficiente para lograr los votos necesarios a su triunfo.

Otro factor que ha sido de gran importancia para fortalecer y robustecer la candidatura de Caldera ante la opinión de grandes sectores independientes ha sido la unidad que el partido ha presentado y la lealtad con que todos sus parlamentarios se han comportado durante todo el período constitucional. Mientras los demás partidos políticos han sufrido divisiones, defecciones, deserciones y deslealtades, Caldera ha logrado mantener un control absoluto sobre su partido. Y los principales dirigentes del mismo se han mantenido en una posición tan compenetrada con la voluntad del triunfo electoral, que le ha hecho superar cualquier posible diferencia de carácter político o ideológico. Esa voluntad de triunfo y ese propósito de luchar por el cambio ha logrado cohesionar las filas de COPEI de una manera impresionante en torno a la candidatura presidencial de Caldera.

Los otros partidos políticos.—Polarizada la elección en torno a las candidaturas de Prieto, Caldera y el candidato de Acción Democrática, los demás partidos políticos están en un plan de observar y de estudiar cuál es lo más conveniente en materia de coaliciones para el país y para sus propias organizaciones. De éstos, el que está más indefinido es Unión Republicana Democrática. De acuerdo con lo que se comenta en los mentideros políticos, en Unión Republicana Democrática pugnan dos tendencias. Una, partidaria de salirse del gobierno, a más tardar, en el mes de marzo, para apoyar entonces la candidatura de Prieto, y la otra, que se inclina por mantenerse dentro del gobierno mientras se negocia un entendimiento bien sea con Acción Democrática, bien sea con el F.N.D. del Dr. Uslar Pietri. En favor de esta última tesis se encuentra el propio Jóvito Villalba, que ya ha tenido experiencias de coaliciones con el Dr. Uslar desde la época del gobierno del general Medina Angarita. Sin embargo, parece ser que las fuerzas que constituyen la base política del Dr. Uslar Pietri se muestran partidarias de un entendimiento con COPEI. La posibilidad de un entendimiento entre el F.N.D. y COPEI depende de varios factores, tanto políticos como personales. Si COPEI da la impresión de querer encallejonar al F.N.D. y al Dr. Uslar Pietri para que apoyen la candidatura de Caldera, esto se hará más difícil; pero si la coalición entre las dos fuerzas resulta de la negociación y de una política de amplitud que le permita al F.N.D. dar la impresión de que está escogiendo entre varias alternativas, sería entonces bastante posible que el Dr. Uslar Pietri diera su apoyo a la candidatura presidencial de Rafael Caldera. Algo similar podría suceder con Wolfgang Larrazábal. Desde luego, dentro del F.D.P. hay algunos dirigentes que vienen de las toldas de la extrema izquierda y tienen el firme propósito de impedir cualquier clase de entendimiento entre Larrazábal y COPEI. Sin embargo, hay que tomar en cuenta hoy en día que Jorge Dáger, uno de los políticos más zamarros con que cuenta hoy en día el país, tiene conciencia de esta penetración de extrema izquierda y sabe que para él lo mejor es colocarse junto con Larrazábal en un plano de entendimiento con COPEI.

Los independientes.—COPEI ha dicho que Caldera ganará con el respaldo de su partido y de las grandes masas independientes del país, a las cuales Caldera mismo está buscando directamente en los contactos que hace a través de los foros, de los diálogos y de las visitas que hace a los barrios, sindicatos y sitios de trabajo de las ciudades que va recorriendo por todo Venezuela. Sin embargo, numerosos grupos se han estado organizando para hablar en nombre de los independientes. Hasta ahora existen cinco movimientos de independientes. Algunos, que responden a la tesis del candidato extrapartido, y otros, para apoyar candidatos de partido. En cuanto a los primeros, se conoce de dos que están funcionando. El Movimiento Independiente de Transacción Nacional, organizado por Oropeza Ciliberto, y el Movimiento Nacional Independiente, que está en la misma orientación del de Oropeza Ciliberto de proponer un independiente para la candidatura presidencial, respaldado por partidos de la oposición. Estos dos movimientos piden que los candidatos de partido renuncien en favor de un candidato independiente. Por otro lado, se ha hecho una lista de

candidatos independientes y se han mencionado numerosas personalidades. Pero hasta ahora ninguno de los candidatos independientes mencionados ha anunciado su propósito de renunciar a sus aspiraciones con el objeto de apoyar a otro candidato independiente. Por otro lado, existe un Comité Electoral Independiente donde están figuras como Valencia Paparcén, Manuel Egaña y José Enrique Machado, que tiene el propósito de aglutinar a la candidatura presidencial de Gonzalo Barrios. Por otro lado, el Dr. Enrique Zamora Conde preside un movimiento de independientes a favor de Prieto. Sin embargo, hay que notar que una de las ideas de Braulio Jattar Doti es la de lograr que los independientes no solamente se organicen como tales, sino que entren a formar parte del Movimiento Electoral del Pueblo para darle a éste una fisonomía más amplia que la de un partido de ex-adeptos.

En cuanto a Caldera, aparte del respaldo que le han dado las personalidades independientes aisladas, cuenta con el apoyo de un grupo de independientes de los sectores empresarial y profesional que funciona como un grupo de planificación y desarrollo. Allí figuran personalidades como Héctor Hernández Carabaño, Andrés Aguilar, Paul Otamendi y Manuel Acedo Mendoza. Pero además se ha venido rumorando que hay otros grupos de independientes que están trabajando para organizarse y apoyar también la candidatura de Caldera. Entre los promotores de este nuevo grupo se mencionan los nombres de Luis Ugueto y Gonzalo Ramírez Cubillán, entre otros.

Finalmente, debe recordarse la constitución de la Liga de Votantes, que promueve Roseliano Ojeda y que le ha dado una orientación de carácter generacional.

Año positivo para la cultura

1967 fue un año de intensa actividad cultural en el país. Se está creando el clima propicio para que aumente la creación y funcionen los campos diversos de la vida cultural. Por un lado se ha incrementado la preocupación de la opinión y de los sectores del país por la vida cultural; por otra parte, aumenta también el número de las personas que dedican su tiempo y su energía y su capacidad a la creación cultural. Aun cuando, desde luego, todavía no hemos alcanzado el nivel que correspondería al país en esta etapa. Entre las cosas positivas tenemos que señalar, en primer lugar, la creación de numerosas galerías y el número de exposiciones que fueron inauguradas durante el año. Prácticamente, una exposición diaria fue inaugurada solamente en Caracas en 1967. En los hogares venezolanos están aumentando ya las colecciones de pinturas nacional e internacional, y a la cabeza de esta actividad figuran en primer lugar las exposiciones del Museo de Bellas Artes. Este año el premio nacional de pintura del Salón Oficial de Arte Venezolano correspondió al pintor Régulo Pérez. Ahora bien, la exposición más visitada en materia de artes plásticas de 1967 fue la del argentino Julio Le Barc. Se calcula que más de cien mil personas visitaron la exposición que realizó en el Museo de Bellas Artes.

En materia de literatura el acontecimiento más importante fue el otorgamiento del premio internacional de novela "Rómulo Gallegos", que alcanzó a cien mil bolívares y fue ganado por el novelista peruano Mario Vargas Llosa. En la misma oportunidad se celebró el décimotercer Congreso Internacional de Literatura Iberoamericana, que reunió en Caracas a grandes figuras de la novelística contemporánea de América Latina, entre los cuales estaban el mismo Vargas Llosa y el colombiano Gabriel García Márquez.

En el campo de la música se destacan los conciertos que ofreció la Asociación Venezolana de Conciertos y la temporada de Opera, incluyendo allí "Carmen", que fue montada al aire libre en el Nuevo Circo, y la ópera "Doña Bárbara", de Rómulo Gallegos, con libreto de Isaac Chocrón y música de Carolina Lloyd. La presentación de "Doña Bárbara" provocó una serie de polémicas, pero se considera que el balance fue positivo. El premio nacional de música lo recibieron Alba Quintanilla y Andrés Sandoval. Por otro lado, una noticia de bastante importancia para los medios artísticos

del país fue el aumento del presupuesto de la Orquesta Sinfónica Nacional, que le permitirá una mejor labor para 1968.

Igualmente fue notable el desarrollo de la actividad teatral en Caracas, tanto en lo que se refiere a la apertura de nuevas salas como al montaje de obras. Entre las nuevas salas están el Teatro Leoncio Martínez, el Teatro Caracas, el Teatro Alberto de Paz y Mateos y la actividad mayor que se observó en el Ateneo de Caracas con la participación de la Facultad de Arquitectura, entre otras. Igualmente se crearon centros teatrales en el interior del país, especialmente en el Zulia, Mérida, Barquisimeto, San Fernando de Apure, Barcelona y Ciudad Bolívar.

Gran parte del incremento de la actividad cultural del país se debe al estímulo que le ha dado el Instituto Nacional de Cultura y Bellas Artes (INCIBA), quien está ahora bajo la dirección de un hombre altamente preocupado por el desarrollo de la actividad cultural venezolana, como es el Lic. Simón Alberto Consalvi, el cual ha recibido el reconocimiento unánime de todos los sectores preocupados por la vida nacional y artística del país.

La crisis del Seguro Social

El conflicto entre los médicos y el Seguro Social, que se venía gestando desde hace varios meses, llegó al punto máximo de crisis durante el mes de diciembre. Las conversaciones entre los médicos y el Seguro Social prácticamente quedaron rotas y se realizó incluso un paro simbólico de dos horas. Parecía que la situación iba a ser verdaderamente dramática, pero el gremio médico se manejó con mucha prudencia y fue escalonando las diversas etapas del conflicto, dando lugar a la posibilidad de una reconsideración del problema por parte del Gobierno.

Mientras tanto, Pro-Venezuela, Said Padua y Reinaldo Cervini intervinieron como mediadores de la crisis, logrando encaminarla hacia una posible solución aceptable para ambas partes.

Lo que todo el mundo sacó como conclusión es que, evidentemente, el Seguro Social necesita una reorganización a fondo. Este criterio lo comparten tanto el Presidente de la República como los dirigentes médicos y los sectores empresariales y laborales, que son los que contribuyen al mantenimiento del Seguro. Para no citar, desde luego, la opinión de los asegurados, que son los que pagan las consecuencias de la desastrosa organización del Instituto de los Seguros Sociales.

La amnistía, los Machado y Pérez Jiménez

Durante el mes de diciembre, por disposición del Presidente de la República, fueron puestos en libertad más que quinientos presos políticos. Muchos de estos detenidos políticos son jóvenes a quienes la policía había apresado por un excesivo celo en el cumplimiento de instrucciones gubernamentales en su lucha contra los extremistas. Muchos de éstos son jóvenes que han sido detenidos por equivocación o por simples sospechas y que en la cárcel han recibido más bien un entrenamiento y una formación ideológica que los prepara para el extremismo. A pesar de que fue bastante numeroso el grupo de presos políticos puestos en libertad, todavía siguen en la cárcel tres figuras políticas que la opinión pública esperaba hubiesen sido puestos en libertad. De un lado, el expresidente Marcos Pérez Jiménez, en favor de cuya libertad se han pronunciado personalidades como el almirante Larrazábal y el Dr. Rafael Caldera. Igualmente continúan en la cárcel los hermanos Gustavo y Eduardo Machado, quienes, además de su avanzada edad, se encuentran bastante enfermos. También los candidatos Caldera y Larrazábal y otra serie de personalidades políticas se han pronunciado públicamente en favor de la libertad de los hermanos Machado, sobre todo que ya ellos han dejado de ser los verdaderos líderes del Partido Comunista Venezolano, el cual presenta rostros nuevos y frescos en su dirección. Algunas personas temen que, dada su enfermedad, los hermanos Machado puedan morir en la cárcel y el Gobierno tenga que cargar con la responsabilidad de su muerte.